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Debate ainda não de-
finido é sobre base 
salarial de 2024

A reunião entre o Mi-
nistério da Gestão 
e da Inovação em 
Serviços Públicos 

(MGI) e representantes de 
servidores públicos federais, 
para tratar da Campanha 
Salarial de 2024, terminou 
sem consenso. O encontro 
aconteceu na tarde desta 
quinta-feira (10), na sede do 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (Dnit), em Brasília.

Esta é terceira reunião do 
ano com a Mesa Nacional de 
Negociação Permanente, que 
foi reinstalada pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva, em 
fevereiro. As duas primeiras 
reuniões sobre o tema foram 
realizadas nos dias 11 e 25 de 
julho, em Brasília.

A bancada sindical acusa 
o governo federal de vin-
cular a proposta de reajuste 
à aprovação do arcabouço 
fiscal e, com isso, paralisar as 
negociações. O projeto está 
na Câmara dos Deputados, 
para onde voltou após ser 
aprovado no Senado e sofrer 
alterações. Os deputados 
têm até 31 de agosto – data 
limite para votação da Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) – para votar o texto.

A Federação Nacional de 
Sindicatos de Trabalhadores 
em Saúde, Trabalho, Previ-
dência e Assistência Social 
(Fenasps) entende que de-
vido aos limites previstos 
no arcabouço fiscal, o fu-
turo da negociação ainda  
está indefinido.

Após o encontro, a Fe-
nasps divulgou nota à im-
prensa sobre a resposta do 
governo. “Esta decisão do 
governo representa uma 
frustração para o conjunto 
dos servidores federais que 
aguardam há muito tempo 

Servidores planejam protestos em Brasília

Últimas

7º simulado do Pró-Saeb é aplicado em Manaus

DIVULGAÇÃO

Alunos do 5º ao 9º 
ano da Semed fizeram 
o teste

Em preparação para as ava-
liações do Sistema Nacional de 
Avaliação da Educação Básica 
(Saeb), a Prefeitura de Ma-
naus realizou, nesta quinta-
-feira, 10/8, o 7° Simulado do 
Pró-Saeb com cerca de 34.200 
estudantes, dos 5° e 9° anos, 
de 310 escolas municipais, 
coordenadas pela Secretaria 
Municipal de Educação (Se-
med). Nesta edição, participa-
ram 21.558 estudantes do 5° 
ano em 760 turmas, além de 
12.658 alunos do 9° ano em 
381 turmas. 

A iniciativa é executada, por 
meio do programa “Educa 
Mais Manaus”. E a aplicação 
dos simulados é uma das cinco 
etapas dessa ação pedagógi-
ca, que tem o intuito de pre-
parar os estudantes para elevar 
o Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (Ideb) de 
Manaus. Foram 52 itens, sendo 
26 de língua portuguesa e 26 
de matemática. 

A ação é coordenada pela 
Divisão de Avaliação e Mo-

AVALIAÇÃO DA EDUCAÇÃO LITERATURA MANAUARA

Etelvina Garcia lança livro 
‘Manaus e seus cemitérios’

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult) e 
do Conselho Municipal de 
Cultura (Concultura), lan-
çou, na quinta-feira, 10, no 
Palácio Rio Negro, locali-
zado na avenida 7 de Se-
tembro, no Centro, o livro 
“Manaus e seus cemitérios, 
histórias de vidas e legados”, 
que faz parte do projeto  
Memória Reencontrada.

Manaus abriga cemitérios 
milenares e centenários que 
guardam a memória ances-
tral dos primeiros povos 
indígenas que ajudaram 
na formação da cidade, 
estendendo-se até a pós-
-colonização. A história da 
capital amazonense teste-
munha incontáveis histórias 
que compõem a memória 
da cidade e sua gente. 

Por meio do livro “Manaus 
e seus cemitérios, histórias 
de vidas e legados”, a his-

nitoramento (DAM) da Se-
med, que visa verificar os 
avanços dos estudantes, bem 
como observar o processo 
de ensino-aprendizagem nos 
respectivos componentes 
curriculares. E a atual gestão 
da Prefeitura de Manaus tem 
trabalhado de modo intenso 
para potencializar a educa-
ção, conforme explica a secre-
tária municipal de Educação, 

professora Dulce Almeida. 
“A gestão do nosso prefeito 

David tem valorizado a edu-
cação municipal e, sobretudo, 
nossos estudantes. Nossos si-
mulados são essenciais para 
verificar o nível de aprendi-
zado dos nossos estudantes. 
O programa Educa Mais tem 
sido o ponto crucial e estraté-
gico para avançarmos cada vez 
mais em nosso Ideb”, declarou. 

toriadora e escritora Etel-
vina Garcia resgata parte 
significativa da memória da 
cidade, a partir de seus di-
versos espaços cemiteriais. 
Ao trazê-lo a público, a Pre-
feitura de Manaus assume o 
compromisso de estimular a 
produção intelectual, como 
forma de preservação da 
história e da memória de 
Manaus, contribuindo para 
a valorização da nossa his-
tória e identidade cultural.

Servidores Federais e governo 
não tem acordo para reajuste

para terem reajuste sala-
rial e correção nos benefí-
cios sociais como Saúde e  
auxílio-alimentação”.

Na reunião desta quinta-
-feira, o governo federal 
foi representado pelas 
Secretarias de Gestão de 
Pessoas (SGP) e de Rela-
ções de Trabalho (SRT), 
ambas do Ministério da 
Gestão e da Inovação em  
Serviços Públicos.

Procurado, o Ministé-
rio da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos 

não se manifestou sobre 
a negociação com os ser-
vidores até o fechamento  
desta reportagem.

Não há data para uma 
nova reunião da Mesa Na-
cional de Negociação Per-
manente e a continuidade  
das negociações.

Demandas dos sindicatos
As entidades que com-

põem o Fórum das Entidades 
Nacionais dos Servidores 
Públicos Federais (Fonase-
fe) apresentaram os pontos 

centrais da Campanha Sala-
rial de 2024.

 - Recomposição Sala-
rial das perdas inflacioná-
rias acumuladas desde de 
julho de 2010, avaliadas  
em 53,05%;

 - Revogaço, que é revo-
gação de todas as medidas 
provisórias, portarias e de-
cretos presidenciais que, de 
acordo com os sindicatos, 
“atacam os servidores pú-
blicos federais e os próprios 
serviços públicos”;

- Equiparação entre os be-

nefícios dos servidores do 
Poder Executivo com os dos 
demais Poderes (Legislativo 
e Judiciário);

- Instalação, em caráter 
de urgência, das Mesas Se-
toriais/Específicas que de-
baterão a reestruturação  
das carreiras.

A categoria também co-
brou do governo federal a 
garantia de que haverá re-
cursos financeiros para re-
composição salarial na Lei 
Orçamentária Anual (LOA) 
de 2024, que tem prazo até 

Alunos da rede pública mu-
nicipal fazem simulado de 
avaliação nacional

SAEB

Etelvina Garcia lança livro sobre 
cemitérios de Manaus

HISTÓRIA
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Aplicação 
Na escola municipal Áureo 

Nonato, localizada no bairro 
Cidade de Deus, zona Norte, 
o “Educa Mais” tem alavan-
cado o aprendizado dos es-
tudantes, conforme detalha o 
gestor da unidade de ensino, 
Francinaldo Ferreira.

“Com a implementação do 
Educa Mais, veio a melhorar 
muito nossas aulas. O 6° tem-
po condicionou a trabalhar 
melhor na sala de aula. Ob-
servamos a melhoria a cada 
dia que passa”, compartilha 
o gestor. 

A estudante Maria Eduar-
da da Cunha Lima, 11 anos, 
afirmou que tem sido muito 
positiva a execução do pro-
grama em sua escola.

“O Educa Mais tem aju-
dado muito nas minhas 
dificuldades, principal-
mente, nas aulas de por-
tuguês e na interpretação 
de textos. Agora consigo 
ler melhor as palavras mais  
difíceis”, esclareceu. 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva
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A autora Etelvina Garcia

31 de agosto para ser entre-
gue ao Congresso Nacional.

A diretora da Secretaria de 
Políticas Sociais da Fenasps, 
Viviane Peres, esclarece que 
a maior cobrança é mesmo 
pelo chamado “revogaço”, 
com a revogação de diver-
sas medidas editadas nos 
governos dos ex-presidente 
Michel Temer e Jair Bolso-
naro, além da retirada da 
Reforma Administrativa (PEC 
32) da pauta do Congresso 
Nacional.

“Na reunião anterior sobre 
essa discussão, pouca coi-
sa avançou no debate com 
o governo, no sentido de 
revogar essas medidas. As 
entidades estão solicitando 
revogações de itens, por-
tarias, vários atos normati-
vos. Mas, o processo está 
bastante limitado”. Os ob-
jetivos são reestruturar ad-
ministração pública federal 
e combater perseguições e 
ataque aos servidores e aos  
serviços públicos.

Dia Nacional de Lutas
A reunião fez parte do 

Dia Nacional de Lutas da 
categoria, instituído neste 
10 de agosto, por recompo-
sição das perdas salariais e 
reestruturação das carreiras.

Durante o dia, em algumas 
cidades brasileiras, houve 
registro de mobilizações, 
atividades de rua e parali-
sações, em defesa do ser-
viço público de qualidade, 
contra a Reforma Adminis-
trativa e pelo fim do assédio  
moral institucional.

Entidades representativas 
dos servidores públicos pro-
testaram contra “a retirada 
de direitos dos trabalhado-
res, precarização das rela-
ções de trabalho, a extinção 
da jornada de trabalho no 
serviço público federal, pelo 
fim da responsabilização do 
servidor pelo adoecimento; 
do aprofundamento do as-
sédio institucionalizado, da 
precarização; falta de aten-
dimento presencial para a 
população nos serviços pú-
blicos”, entre outros.

Os representantes dos 
servidores planejam novas 
mobilizações, plenárias on-
line de servidores públicos 
federais e conversas com 
parlamentares para conse-
guir a aprovação das pautas 
no Congresso Nacional.
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A Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-
-AM), deu início à imple-
mentação do projeto Interior 
Mais Seguro em Careiro da 
Várzea (a 25 quilômetros de 
Manaus). As ações fazem par-
te do programa Amazonas 
Mais Seguro.

Destaque De olho

Nesta primeira fase a SSP-
-AM apresenta o projeto para 
as autoridades municipais 
durante uma sessão na Câ-
mara de Vereadores. A inicia-
tiva visa intensificar medidas 
de prevenção e combate ao 
crime, com o cumprimento 
de metas previstas. Quatro 

eixos estruturantes serão 
adotados durante a execu-
ção do projeto no município: 
integração entre os órgãos 
envolvidos; prevenção por 
meio de ações educativas; 
capacitação de agentes mu-
nicipais para que possam atu-
ar com as polícias estaduais.

FERNADO FRAZÃO/ AB

A Polícia Federal (PF) indi-
ciou 40 pessoas por exercer 
atividades de garimpo ilegal 
em Roraima em 2023, segun-
do informações obtidas nesta 
quarta-feira (10) pela Agência 
Brasil via Lei de Acesso à In-
formação (LAI).

Indiciamento significa que, 

durante a investigação e com o 
avanço da apuração dos fatos, 
a polícia encontrou indícios da 
autoria de certo crime. Após 
finalizado o indiciamento, a 
polícia encaminha o inquéri-
to ao Ministério Público, que 
pode ou não apresentar de-
núncia à Justiça.

Os indiciados podem res-
ponder por exploração ilegal 
de minérios, com pena de 
detenção de seis meses a um 
ano e multa, e por crime contra 
o patrimônio, na modalida-
de de usurpação, ao explorar 
matéria-prima da União, que 
pode resultar em prisão.

Editorial

No dia 9 de agosto, a Polícia 
Federal realizou a Operação 
Constituição Cidadã, que in-
cluiu várias medidas cautela-
res, entre as quais estava a 
prisão preventiva de Silvinei 
Vasques, ex-diretor da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF).

Vasques ocupou a posição 
de diretor da PRF durante 
o final do mandato do Go-
verno Bolsonaro, e durante 
esse período, liderou uma 
ação controversa no segun-
do turno das Eleições de 

2022, que teria dificultado 
a participação dos eleitores 
do Presidente Lula ao exer-
cerem seu direito constitu-
cional de voto.

A Polícia Federal suspeita, 
conforme comunicado, que 
Vasques tenha coordenado 
recursos humanos e logís-
ticos para dificultar o des-
locamento de eleitores no 
dia 30 de outubro do ano 
passado, quando ocorreu o 
segundo turno das eleições. 
A investigação indica que a 

operação da PRF, que resul-
tou na restrição da circula-
ção de eleitores do Nordeste, 
foi planejada pela gestão de 
Vasques no início daquele 
mês. Na ocasião, as opera-
ções montadas pelo então 
diretor da PRF foram proibi-
das pelo ministro Alexandre 
de Moraes, presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral.

As acusações contra Vas-
ques são graves, embora haja 
divergências de opinião. No 
entanto, argumenta-se que a 

prisão preventiva não atende 
aos requisitos e critérios le-
gais necessários. Além disso, 
é considerada desnecessá-
ria e sem fundamento con-
temporâneo. Não existem 
indícios de que Vasques es-
tivesse obstruindo as investi-
gações, representando uma 
ameaça à ordem pública ou 
planejando fugir.

A tipificação do crime em 
questão é apenas um dos 
elementos para justificar a 
restrição da liberdade, de-

vendo ser acompanhada 
pelo “periculum libertatis”, 
o que parece não ter sido 
devidamente comprovado.

Há preocupações de que 
estejamos seguindo um 
padrão semelhante ao da 
Operação Lava Jato. É de-
sejável que o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) tome 
decisões ponderadas e fun-
damentadas, e que prisões 
como essa continuem a ser 
consideradas desnecessá-
rias pela Corte.

Prisão de Vasques parece retorno da Lava Jato

Professor, administrador, advogado e ex-Membro do TRE/AM. 
Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e Sociais. Escritor, 
professor e palestrante.

Marcio Meirelles André Naves

A participação das mulheres nas eleições O Individualismo aniquila a Individualidade!
Segundo dados disponibiliza-

dos pelo Tribunal Superior Elei-
toral, o eleitoral feminino tem 
sido a maioria desde 2016, cor-
respondendo a 52%. O número 
de reeleitas girou em torno de 
12%. Foram eleitas, em 2020, 655 
prefeitas, 9059 vice-prefeitas e 
898 vereadores. Números signi-
ficativamente baixos se levado 
em conta que representam mais 
da metade do eleitorado ativo. E 
aqui vai outro dado importante 
para instigar mais essa análise. O 
percentual de mulheres filiadas a 
partidos políticos subiu de 41% 
a 45% do total de filiados, no 
quadriênio de 2016/2020. Pois 
bem. Em 2021 completaremos 
93 anos da eleição da primeira 
prefeita no Brasil – Alzira Soriano 
de Souza, em 1928 - e 89 anos 
da conquista do voto feminino 
no glorioso ano de 1932. Em 
2010, foi eleita a primeira mu-
lher Presidente do Brasil. Nessa 
perspectiva histórica, em 1996, 
passou a viger a primeira cota 
de gênero na legislação eleito-
ral, reservando o percentual de 
20% do total de candidaturas 
a mulheres (Lei 9.100/95). Esse 
percentual foi elevado a 30% em 
1997, pela Lei das Eleições (Lei 
9.504/97), assim permanecendo 
até os dias atuais. Mas não foi só. 
Em 2009 se iniciou uma reforma 
na Lei dos Partidos Políticos (Lei 
9.096/95), para inclusão da par-
ticipação política das mulheres 
no âmbito partidário. Foi criada 
a obrigatoriedade de investi-
mento mínimos de 5% do total 

das receitas do fundo partidário 
para a “criação e manutenção 
de programas de promoção e 
difusão da participação política 
das mulheres”. Em 2018, nova 
reviravolta com a decisão do 
STF na ADI 5617 que fixou em 
30% o mínimo de aplicação dos 
recursos do Fundo Partidário 
para as candidaturas femininas. 
Acompanhando esse entendi-
mento, o TSE estendeu a inter-
pretação para o Fundo Especial 
de Financiamento de Campanha 
(FEFC) e para o tempo destinado 
à propaganda eleitoral gratuita 
no rádio e na televisão, fixando 
patamar mínimo de 30%. To-
das essas medidas legislativas e 
normativas objetivaram garantir 
e ampliar a participação das 
mulheres na política brasileira, 
na condução do destino do país. 
Por outro lado, multiplicam-se as 
decisões do TSE no sentido de 
reconhecer que partidos políti-
cos estão se utilizando de “falsas 
candidatura femininas” apenas 
para atingirem os percentuais 
mínimos, garantindo o percen-
tual máximo de candidaturas 
masculinas. Em 17/05/2021 foi 
publicada decisão nos autos do 
Respe 0000001-62.2017, com a 
seguinte ementa: “Direito Elei-
toral e Processual Civil. Recurso 
extraordinário. Recurso Especial 
Eleitoral. Eleições 2016. AIME. 
Fraude Cota de Gênero. DARP. 
Ausência de matéria constitu-
cional. Recurso Extraordinário 
não Admitido”. Para entender 
o caso, o TRE/RS julgou proce-

dente Ação de Impugnação de 
Mandato Eletivo (AIME) por frau-
de à reserva de gênero da can-
didatura proporcional, quanto 
a duas candidatas não eleitas, 
com determinação de cassação 
dos diplomas e mandatos dos 
candidatos eleitos, declaração 
de nulidade dos votos compu-
tados na eleição proporcional 
para a Coligação “Para Mudar 
e Renovar Camaquã” e recálculo 
do quociente eleitoral. Durante 
o processo restou comprovada 
a ausência de movimentação 
financeira na prestação de con-
tas da pretensa candidata, a 
votação zerada, a realização de 
campanha para o marido com 
postagens em redes sociais 
sem menção à própria can-
didatura. O TSE não se furtou 
em enfrentar a matéria e deci-
diu que “há a necessidade de 
cassação da inteireza da chapa, 
ainda que a fraude tenha se 
limitado a algumas candidatas, 
uma vez que a glosa parcial 
acabaria por tornar o risco 
consistente no lançamento de 
candidaturas laranjas rentável 
sob o ponto de vista objetivo, 
pois não haveria prejuízo para 
partidos, coligações e candida-
tos que viessem a ser eleitos 
e posteriormente descobertos 
pelo ato”. Na opinião como 
ex-Membro da Corte Eleitoral 
concluo que o rigor do TSE é 
acertado. Entendo e defendo 
que um dos papéis dos partidos 
é assegurar a autenticidade do 
sistema representativo. 

A individualidade é um traço 
intrínseco à natureza humana, 
refletindo nossa essência única 
e singular. Nossa identidade 
é formada pela combinação 
daquilo que trazemos de inato 
com as experiências vivencia-
das ao longo da vida, além 
dos contextos sociais em que 
estamos inseridos.

É fato que as influências do 
meio em que crescemos mol-
dam parte de nossa personali-
dade e preferências. Se nasce-
mos em uma família corintiana, 
inserida numa comunidade 
majoritariamente corintiana, 
por exemplo, a tendência é 
que nos identifiquemos com 
o time e compartilhemos dos 
mesmos interesses esportivos.

Esse mesmo fenômeno se 
estende para outras caracterís-
ticas e traços de personalidade, 
onde a comunidade desempe-
nha um papel crucial na cons-
trução da identidade individual.

Contudo, quando a coletivi-
dade, por meio de mensagens 
consumistas e materialistas, 
impõe padrões sem uma re-
flexão crítica individual, ocorre 
o contágio pelo egoísmo. O 
indivíduo se torna absorvido 
por um modo de pensar e 
agir que prioriza o “eu” em 
detrimento do “nós”. A busca 
incessante por bens materiais 
e a satisfação pessoal acima de 
tudo leva a uma padronização 
de comportamentos, gostos e 
atitudes. A individualidade se 

perde no meio desse individu-
alismo exacerbado.

A partir do momento em que 
a individualidade é corrompida 
pelo egoísmo individualista, a 
diversidade e a pluralidade se 
tornam estranhos e, em alguns 
casos, hostis. A busca por se-
melhanças gera uma sociedade 
que se alinha a uma única forma 
de pensar, agir e desejar.

Em outras palavras, há uma 
padronização de vocabulário, 
ideias, ações e preferências es-
téticas. Todos gostam das mes-
mas coisas, desejam os mesmos 
objetos, fazem as mesmas via-
gens, tiram as mesmas fotos…

Esse processo resulta em 
estruturas excludentes e pre-
conceituosas, uma vez que 
qualquer coisa que se desvie 
do padrão é vista como fora 
do padrão e, por consequ-
ência, alvo de julgamento e 
rejeição. O preconceito flo-
resce em terrenos onde a 
diversidade é sufocada.

Sempre que o individualismo 
domina, a essência da individu-
alidade se perde, e a sociedade 
passa a se moldar por um pa-
drão coletivo limitador.

Para reverter essa tendência 
preocupante, é essencial cele-
brar a diversidade e promo-
ver a inclusão. A convivência 
de diversas individualidades 
em ambientes inclusivos, que 
franqueiem, a todo indivíduo, 
um equivalente espaço de 
protagonismo, permite que o 

potencial criativo de cada in-
divíduo floresça.

A verdadeira inovação eco-
nômico-social vem do encon-
tro de perspectivas diferentes 
e complementares, o que só 
é possível em uma sociedade 
aberta e inclusiva. A inclusão 
social é, portanto, o motor do 
desenvolvimento sócio-econô-
mico sustentável!

Por meio da educação crítica 
e inclusiva, desde a mais ten-
ra infância, podemos cultivar 
a aceitação e a tolerância à 
pluralidade. A convivência com 
diferentes culturas, origens e 
perspectivas nutre a empatia 
e o pensamento crítico, per-
mitindo que cada indivíduo 
contribua de maneira signifi-
cativa para a sociedade.

O individualismo destrói a 
essência da individualidade, 
levando a uma sociedade pa-
dronizada, excludente e pre-
conceituosa. A busca pela inclu-
são social, através da educação 
inclusiva que estimule o pensa-
mento crítico e da valorização 
da diversidade, é a vacina contra 
essa doença social.

Somente através da convi-
vência de diversas individuali-
dades, em ambientes verdadei-
ramente inclusivos, a sociedade 
poderá alcançar um desenvol-
vimento sustentável, criativo e 
justo. Celebrar a individualida-
de e promover a inclusão é o 
caminho para uma sociedade 
sustentável, inclusiva e justa.
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Cidades Seinfra avança com pavimentação 
de ramal da BR-319

Sine Manaus oferta mais de 270 
vagas nesta sexta-feira (11)

INFRAESTRUTURA VAGAS DE EMPREGO

Vistoria foi realiza-
da para assegurar a 
eficácia dos itens de 
segurança e da parte 
elétrica dos veículos

Novas ações devem ocorrer nos próximos dias

FOTOS: ROQUE BRITO/ARSEPAM

Arsepam autoriza entrada de novos 
ônibus no transporte intermunicipal

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree

Da redação

Após passar por 
vistoria técnica da 
Agência Regula-
dora de Serviços 

Públicos Delegados e Con-
tratados do Amazonas (Ar-
sepam), três ônibus de uma 
transportadora nacional 
passam a atuar no serviço de 
transporte rodoviário inter-
municipal de passageiros.

A vistoria nos veículos segue 
os dispositivos estabelecidos 
pela Associação Brasileira de 
Normas Técnicas (ABNT NBR 
ISO 14.040). A inspeção, rea-
lizada na última quarta-feira 
(9), foi feita por um engenhei-
ro mecânico e um represen-
tante do Departamento de 
Transporte Rodoviário (DETR)  
da Arsepam.

O engenheiro mecânico 
da Arsepam, Afonso Almei-
da, informa que no decorrer 
da inspeção, um veículo foi 
aprovado e dois reprovados 
inicialmente. Ao identificar 
que itens de segurança não 
estavam em conformidade 
com a Norma, foram enca-
minhados para uma nova 
reinspeção. Com a troca 
imediata dos artigos des-
padronizados, ocorreu a 
aprovação dos ônibus.  

No caso das equipes de 
fiscalização da agência 
reguladora encontrarem 
veículos clandestinos ou 
sem a devida atualização 
cadastral, serão emitidos 
autos de constatação que 
podem resultar em multas 
que variam de R$ 86,93 a 
R$ 4.636,42 (no caso de 
reincidência, o valor do-

bra), assim como a cassação 
da licença para operar no 
modal e até a remoção do 
veículo (Art.231 do Código 
de Trânsito Brasileiro).

O Governo do Amazo-
nas esclarece que o pro-
cedimento acontece para 
analisar a condição do 
veículo e se os itens de 
segurança seguem as con-
dições previstas para a 
modalidade regular (via-
gens entre terminais) do  
sistema intermunicipal.  

Inspeção e Cadastro
O diretor técnico da Arse-

pam, Erick Edelman, explica 
que ao passar pelas etapas 
necessárias, o veículo rece-
be os adesivos concedidos 
pela autarquia, sendo afixa-
dos nas laterais e na traseira. 

Segundo o diretor, outras 
transportadoras estão re-
novando parte das frotas, 
por isso novas ações devem 
ocorrer nos próximos dias.

A identificação assegu-
ra que o veículo passou 
por vistoria da Arsepam e 
de empresas cadastradas 
junto ao Departamento 
Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) e 
ao Instituto Nacional de 
Metrologia, Qualidade e  
Tecnologia (Inmetro).

“O material afixado pe-
los fiscais da Agência 
Reguladora indica que o 
veículo possui laudos téc-
nicos atualizados, válidos 
e, consequentemente, 
está com as condições ne-
cessárias para realizar as  
viagens”, destacou.

Durante a vistoria, a 
Agência Reguladora ob-
serva a conservação dos 
pneus; o funcionamento do 
limpador do para-brisa; a 
eficiência do cinto de se-
gurança; a qualidade das 
poltronas; se a visibilidade 
do motorista está adequa-
da; e se a parte elétrica está 
em pleno funcionamento.  

As empresas, que atuam 
na modalidade regular do 
serviço público de trans-
porte rodoviário intermu-
nicipal de passageiros, de-
vem efetuar o recadastro 
anualmente. Caso não seja 
feito o procedimento, os 
operadores estarão irregu-
lares e passíveis de sanções.

A lista de documentos do 
recadastro está disponível 
no site da Arsepam, no ban-

Seinfra avança com pavimentação do 
ramal da Cabeceira do Purupuru

DIVULGAÇÃO

Obra alcançou 54% de execução. Conclusão está prevista para o segundo semestre deste ano

Da redação

A Secretaria de Estado de In-
fraestrutura (Seinfra) avançou 
com a obra de pavimentação 
do Ramal da Cabeceira do 
Purupuru, localizado no KM 22 
da BR-319, no Careiro Casta-
nho (distante 88 quilômetros  
de Manaus).

Com investimento no valor 
de R$ 18 milhões, a obra 
contempla serviços em 8,71 
quilômetros de extensão, 
com serviços de terraplena-
gem, drenagem, construção 
de pontes, elevação do greide 
e pavimentação.

A obra está com 54% de 
avanço e nesta etapa os ser-
viços acontecem em três fren-
tes distintas, com elevação 
de greide; pavimentação e 
drenagem profunda.

Com previsão de conclusão 
para o segundo semestre des-
te ano, a pavimentação da Ca-
beceira do Purupuru irá levar 
benefícios a toda a população, 

CAREIRO CASTANHO

Sine oferece 278 vagas de 
emprego nesta sexta-feira

Mais de 270 vagas de empre-
go em várias áreas de atuação 
serão disponibilizadas pelo 
Sine Manaus, nesta sexta-feira 
(11). Ao todo, serão 278 va-
gas ofertadas pelo órgão. O 
atendimento aos interessados 
ocorre de 8h às 16h.

O candidato precisa validar a 
Carteira Digital e Previdência So-
cial (CTPS) no aplicativo “Carteira 
de Trabalho Digital”, ou acessar 
o site do Ministério do Trabalho 
e Previdência (http://gov.br/tra-
balho). Para concorrer às vagas e 
fazer a solicitação de cadastro, o 
interessado deve acessar o link 
do Portal Emprega Brasil (http://
empregabrasil.mte.gov.br). 

Para participar da pré-seleção 
e concorrer a uma das vagas dis-
poníveis, ou receber orientação 
de cadastro, Carteira de Trabalho 
Digital e seguro-desemprego, os 
candidatos devem comparecer a 
um dos postos do Sine Manaus: 
na avenida Constantino Nery, nº 
1.272, bairro São Geraldo, zona 
centro-sul; ou no shopping Pheli-
ppe Daou, na avenida Camapuã, 
nº 2.939, bairro Cidade de Deus, 

como a melhoria na segu-
rança viária, mais facilidade 
no escoamento da produção 
local, redução de custos com 
manutenção de veículos para 
os moradores, promoção do 
desenvolvimento sustentável 
e econômico, entre outros.

Para o secretário da Sein-
fra, Carlos Henrique Lima, 
essa é mais uma obra de 

Atendimento ocorre de 8h às 16h

grande importância para a 
população. “Estamos traba-
lhando para levar uma in-
fraestrutura de qualidade às 
famílias amazonenses. Obras 
como a pavimentação de ra-
mais permitem que inúmeras 
pessoas possam ser benefi-
ciadas e tenham mais qua-
lidade de vida, em todos os  
aspectos”, ressalta.

zona norte.
A Semtepi informa que o 

atendimento no posto do sho-
pping Phelippe Daou foi redu-
zido em virtude de reforma no 
espaço, e orienta os cidadãos 
a comparecerem, preferencial-
mente, ao posto da avenida 
Constantino Nery.

Os interessados devem estar 
munidos do comprovante de 
vacinação (Covid-19), currículo e 
documentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de es-
colaridade e residência). Não é 
necessário apresentar cópias, so-
mente os documentos originais.

Situado na região do Rio 
Negro-Solimões, às margens 
do rio Castanho, o município 
do Careiro Castanho, que inte-
gra a região metropolitana de 
Manaus, conta com uma po-
pulação estimada em 30.792 
habitantes, de acordo com da-
dos do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
referentes ao censo de 2022.

MANAUS

ner “Documentos Cadastro 
de Veículos”. Mais informa-
ções podem ser obtidas por 
meio do número telefônico 
(92) 3301-5100.

 
Denúncias
Ao passageiro que for 

viajar utilizando o serviço 
de transporte rodoviário in-
termunicipal, é importante 
verificar se o ônibus conta 
com o adesivo da Arsepam. 
Se for observada a ausência, 
o usuário pode entrar em 
contato com a Ouvidoria da 
autarquia nos números tele-
fônicos 0800 280 8585 (de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h) e (92) 98408-1799 
(com WhatsApp 24 horas).

O órgão atende presencial-
mente nas dependências do 
Terminal Rodoviário Enge-
nheiro Huascar Angelim (Ro-
doviária de Manaus), bairro 
Flores, zona centro-sul; on-
-line, por meio do Sistema de 
Ouvidorias (Fala.BR); e-mail 
institucional ouvidoria@ar-
sepam.am.gov.br; e Sistema 
Eletrônico de Informações ao 
Cidadão (e-SIC).

Inspeção foi realizada por um engenheiro mecânico 
e um representante do DETR da Arsepam

DIVULGAÇÃO



Caso Débora: polícia descarta 
esposa de autor como suspeita

Daniel Boechat

Ana Júlia Azevedo Ri-
beiro, de 29 anos, 
apresentou-se à 
polícia na quinta-

-feira (10), em Manaus. Ela 
é suspeita de envolvimento 
na morte de Débora da Sil-
va Alves, de 18 anos, jovem 
grávida de oito meses, mas 
até o momento não há con-
firmação da participação no 
assassinato. A Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) con-
firmou que o feto do bebê, 
que havia sido retirado no 
momento do crime, foi des-
cartado no rio.

Na última quarta (9), a De-
legacia Especializada em Ho-
micídios e Sequestros (DEHS) 
já havia confirmado que Ana 
Júlia era considerada foragi-
da. Segundo a Polícia Civil, 
ela é companheira de Gil 
Romero Machado Batista, de 
41 anos, que era pai do filho 
da vítima, apontado como 
autor do crime. Ele, que res-
ponde por homicídio quali-
ficado e feminicídio junto de 
um comparsa conhecido por 
“Nego”, afirma que ela não 
tem participação no ato.

“Ele [Gil Romero] afirma, 
categoricamente, que a es-
posa dele não tem qualquer 
tipo de envolvimento, que 
ele só avisou para a esposa 
que havia feito uma besteira 
e teria que sumir. Com as 
notícias, ela obviamente já 
sabia do que se tratava, mas 
em relação ao crime, neste 
primeiro momento, não es-
tamos vendo participações 
da Ana Júlia”, afirma o dele-
gado Ricardo Cunha, titular 
da DEHS.

Em entrevista coletiva, 
Cunha ressalta que a polícia 
encontrou inconsistências 
no depoimento de Ana Júlia 
e, por conta disso, a Justi-
ça decretou um mandado 
de prisão temporária. Ela se 
apresentou à delegacia ainda 
pela manhã, acompanhada 
do advogado.

“Acreditamos, com a versão 
do que ele [Romero] falou, 
que a verdade veio à tona. A 
gente não tem comprovação 
da participação da Ana Júlia. 
Aparentemente, ela não sou-
be de nada. Obviamente, com 
a divulgação da imprensa, 
ela ligou os pontos, mas não 
acreditava que o marido dela 
fosse capaz de matar essa 
jovem. Acreditava que ele 
poderia ter pago o ‘Negui-
nho’ para cometer o crime”, 
completa a delegada Dé-
bora Barreiros, responsável  
pela investigação.

Detalhes sobre o crime
A delegada Débora Barrei-

ros, adjunta da DEHS, conta 
que o suspeito viu que tinha 

Em coletiva realiza-
da na quinta-feira 
(10), Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) 
deu mais detalhes 
sobre o crime

‘Pitbull’ é assassinado ao 
deixar enteado na escola

Da redação

Bruno José da Silva, de 21 
anos, conhecido popular-
mente como “Pitbull”, foi 
morto a tiros na quinta-
-feira (10). O crime acon-
teceu na rua 253, núcleo 
23, bairro Cidade Nova, 
zona norte de Manaus. De 
acordo com a Polícia Mili-
tar do Amazonas (PMAM), 
a vítima estava levando o 
enteado para a escola, um 
menino de seis anos, quan-
do foi executado. Bruno 
morreu no local.

Ainda segundo a PM, 

‘Cabelo de Bruxa’, assaltante de banco mais 
procurado do país, é preso em Manaus

Da redação

Um dos assaltantes mais 
procurados do Brasil, Silvio 
Cesar de Araújo, de 50 anos, 
conhecido como “Cabelo de 
Bruxa”, foi capturado e pre-
so pela Polícia Federal (PF), 
em Manaus, na quarta-feira 
(9). De acordo com a po-
lícia, Silvio estava foragido  
desde 2018.

Ele integrava quadrilhas 
armadas, especializadas em 

grandes assaltos cometidos 
no interior do Mato Grosso 
(MT), que fazem parte de um 
movimento conhecido como  
“novo cangaço”.

Ainda conforme a PF, ‘Ca-
belo de Bruxa’ havia sido 
condenado a 17 anos de 
prisão, pelos crimes de porte 
ilegal de arma, roubo qualifi-
cado, formação de quadrilha, 
cárcere privado e recepta-
ção. A sentença foi decre-
tada pela 2ª Vara Criminal  

“feito uma besteira” e foi 
encorajado pelo comparsa a 
“finalizar” o ato criminoso no 
carro. Segundo as investiga-
ções, o bebê foi retirado com 
uma faca de cozinha já morto. 
O cádaver foi ocultado com 
um saco de estopa e, poste-
riormente, foi levado por Gil 
Romero ao Porto da Ceasa, 
na zona sul de Manaus, em 
direção a Careiro da Várzea, 
onde foi jogado.

Coletiva de imprensa aconteceu na sede da Delegacia Geral, localizada na avenida Pedro Teixeira, zona centro-oeste da capital

HOMICÍDIO

Homem é morto 
em beco

SANTA LUZIA

Marconi Oliveira, 40, foi morto 
a tiros na entrada de um beco da 
rua São Jorge, bairro Santa Luzia, 
zona sul de Manaus, na tarde de 
quinta-feira (10).

À polícia, testemunhas relataram 
que a vítima estava caminhando na 
rua quando foi abordada por dois 
homens, não identificados, em um 
carro branco, de modelo e placa não 
divulgados. Os criminosos desce-
ram do veículo e atiraram contra 
Marconi. Após o crime, a dupla 
fugiu do local.

Segundo o DPTC, pistolas de 
calibre 9 milímetros foram usadas 
no crime, já que cápsulas deflagra-
das foram recolhidas próximas ao 
corpo da vítima, que foi executada 
com cinco tiros, sendo dois na 
região da cabeça e três nas costas.

Câmeras de vigilância do local 
serão utilizadas para auxiliar na 
identificação do veículo, a fim de 
localizar os assassinos. 

Até o fechamento desta maté-
ria, a motivação do crime perma-
nece desconhecida. A Delegacia 
Especializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) segue inves-
tigando o caso.

o homicídio ocorreu por 
volta de 06h30, quando 
‘Pitbull’ estacionou a mo-
tocicleta que conduzia em 
frente à Escola Municipal 
Miguel Arraes de Alencar, 
para deixar o enteado. Na 
ocasião, logo após o garoto 
descer da garupa, homens 
armados se aproximaram 
de Bruno e começaram a 
disparar contra ele.

A polícia afirma que mais 
de 17 tiros foram efetuados 
pelos criminosos. O caso é 
investigado pela Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS).

Autoridades falaram so-
bre o caso e descartaram 
a participação de Ana Júlia 
no crime

Polícia Militar foi acionada e esteve no local do crime

de Cuiabá.
Em 2012, Silvio chegou 

a fugir de um presídio em 
Cuiabá, capital matogros-
sense, após explodir o 
muro da penitenciária com  
uma bomba.

‘Cabelo de Bruxa’ foi en-
caminhado à Superinten-
dência Regional da Polícia 
Federal no Amazonas para 
procedimentos cabíveis e 
se encontra à disposição 
da Justiça.

‘BRUXÃO DO CRIME’

Silvio Cesar de Araújo foi preso pela PF do Amazonas

ÍTALO CARDOSO

DIVULGAÇÃO

YURE MENEZES

GABRIEL PEDROSA
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“Finalizaram o estrangula-
mento e levaram-na para um 
galpão. Temos uma perícia 
para confirmar que parte des-
sa atrocidade aconteceu lá 
dentro, foi quando atearam 
fogo no corpo da moça. Ele 
[Gil Romero] continua acu-
sando o ‘Neguinho’, mas 
essa finalização, para fins 
do cometimento do crime, 
é irrelevante para a gente”, 
relata Barreiros.

A autoridade policial con-
tinua descrevendo o crime: 
“Desceram a moça já quei-
mada, em um tonel, para 
uma área de mata, quando 
o ‘Neguinho’ foi embora. 
O Gil Romero começou a 
pensar que ele seria o prin-
cipal suspeito do crime, caso 
encontrassem a criança. Aí, 
ele disse que se desesperou, 
pegou uma faca de pão, abriu 
a barriga da moça e extraiu a 
criança, que já estava morta”, 
narra a delegada.

Depois de cometer o crime, 
o autor teria ido para a casa 
dele e, no dia seguinte, fugiu 
para o estado do Pará por 
medo de ser encontrado. 
A polícia confirma, ainda, o 
envolvimento de uma ter-
ceira pessoa, um homem 
que ainda está com o status  
de foragido.

Prisão de Gil Romero
Gil Romero foi preso pela 

Polícia Civil do Pará (PC-PA), 
na noite de terça-feira (8), no 
Distrito de Apolinário, loca-
lizado na comunidade rural 

de Curuá, no oeste do Pará. 
De acordo com a Polícia Civil, 
ele estava sendo monitorado 
desde o último sábado (5) e 
não resistiu à prisão.

O Núcleo de Apoio a In-
vestigações (NAI) do Baixo 
Amazonas afirma que a polí-
cia já suspeitava que Romero 
estivesse escondido naquela 
região. Por volta das 22h de 
terça-feira, ele foi localiza-
do e preso. O suspeito foi 
transferido da delegacia de 
Óbidos para Manaus, onde 
foi apresentado pela Polícia 
Civil do Amazonas (PC-AM), 
no início da noite de quarta-
-feira (9), na sede da Delega-
cia Geral (DG).

Relembre o caso
A jovem grávida Débora 

da Silva Alves, de 18 anos, 
desapareceu no dia 29 de 
julho deste ano, após sair de 
casa para se encontrar com o 
pai da criança, o vigilante Gil 
Romero Machado Batista, de 
41 anos. Segundo a família 
da vítima, Romero ameaçava 
Débora por não aceitar a 
gravidez, sob a justificativa 
de ser casado e temer o fim 
do relacionamento com a 
atual esposa.

O corpo da vítima foi en-
contrado na manhã do dia 
3 de agosto, em uma área 
de mata localizada no bairro 
Mauazinho, zona leste da ca-
pital amazonense. Na ocasião, 
um homem conhecido por 
‘Neguinho’ foi preso, suspeito 
de participação no crime.

De acordo com o Depar-
tamento de Polícia Técnico 
Científica (DPTC), a jovem 
grávida teve o corpo quei-
mado e os pés cortados. 
Ela também foi encontrada 
com um pano enrolado no 
pescoço o que, para os pe-
ritos, indica que ela tenha  
sido asfixiada.

Conforme a delegada Dé-
bora Barreiros, a área de mata 
onde o corpo foi encontra-
do faz parte do terreno da 
empresa onde Gil Romero 
trabalhava como vigilante.



Política Ministro de Lula revela desejo 
do governo em aplicar reforma 
agrária

REFORMA AGRÁRIA

Três Projetos de Lei 
tramitam no legislati-
vo estadual

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) 
recebeu, nesta quinta-
-feira (10), três pro-

posições que visam ampliar 
a inclusão e o amparo a in-
divíduos com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). Após 
o cumprimento do prazo re-
gimental de três dias, essas 
iniciativas serão incluídas na 
pauta de votação, representan-
do um avanço significativo na 
busca por uma sociedade mais 
acolhedora e igualitária para 
todos. Ao todo, 53 matérias 
legislativas encontram-se em 
tramitação na Casa Legislativa.

Incentivar a capacitação de 
Cuidadores de Pessoas com 
TEA, como mães, pais ou ou-
tra pessoa responsável com 
ou sem vínculo familiar, é o 
principal objetivo do Projeto 
de Lei nº 747, da deputada Dra. 
Mayara (Republicanos), que ex-
plica a necessidade de ensinar 
aos cuidadores a importância 
do diagnóstico e de cuidados 
básicos para evitar acidentes, 
além de palestras, seminários, 
promoção de eventos, expo-
sição de filmes e debates com 
profissionais capacitados.

“É oportuno que os pais e 
demais cuidadores sejam capa-
citados para as funções que lhe 
sejam inerentes aos cuidados 
essenciais de crianças atípicas, 
levando em consideração a 
particularidade de cada uma, 
bem como o aprendizado acer-
ca do diagnóstico e cuidados 
primordiais para o bom conví-
vio e respeito com o respectivo 
transtorno”, explicou.

O deputado Mário César Fi-
lho (União Brasil) apresentou 
duas propostas também rela-
cionadas ao autismo. O PL nº 
751 de 2023 pretende obrigar 

Atualmente três projetos de lei que ampliam o direito dessas pessoas tramitam na Aleam

Governo Lula vai retomar reforma agrária, diz ministro

LULA MARQUES AB

O ministro Paulo Teixeira na CPI

Em depoimento na Comis-
são Parlamentar de Inquérito 
(CPI) do MST na quinta-feira 
(10), na Câmara dos Deputa-
dos, o ministro do Desenvol-
vimento Agrário e Agricultura 
Familiar, Paulo Teixeira, citou 
o que chamou de retomada 
da reforma agrária no país e 
disse que o governo quer “paz 
no campo”. 

“Devemos lançar o progra-
ma de reforma agrária com 
três componentes. O primeiro 
componente é a disponibi-
lidade de terra para novos 
assentamentos. Há oito anos 
que não temos assentamen-
tos no Brasil.” 

Durante a fala, Paulo Tei-
xeira fez críticas à atuação do 
Tribunal de Contas da União 
(TCU) em 2015, quando sus-
pendeu a execução de 500 mil 
processos de assentamento 
do programa reforma agrária 
apontando irregularidades. 

“O programa de reforma 
agrária começou, a meu ver, 
por uma equivocada atuação 
de uma parcela do Tribunal 
de Contas da União, que fez 

NA CPI DO MSTCMM

Pais servidores 
recebem homenagens

Na manhã da quinta-feira 
(10) os servidores da Câ-
mara Municipal de Manaus 
(CMM) foram homenage-
ados pelo Dia dos Pais, 
que será comemorado no 
próximo domingo, 13 de 
agosto. A comemoração, 
que contou com a parti-
cipação do presidente da 
Casa Legislativa, vereador 
Caio André (Podemos), foi 
marcada por muita emoção 
e homenagens aos pais que 
são servidores da CMM.

“É uma honra poder viver 
esse momento com os pais 
que trabalham aqui na CMM. 
Ser pai é ter uma missão de 
vida, eu sou muito mais 
feliz depois dessa missão, 
ter o meu filho como meu 
companheiro e ser amigo do 
meu pai é uma realização 
que não cabe em palavras”, 
destacou Caio André.

Vídeos com mensagens 
de felicitações aos pais fo-
ram exibidos no auditório 

um trabalho que é digno de 
ser reprovado por esta Casa”, 
disse Teixeira. “O Incra [Institu-
to Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária] já reviu 300 
processos. [Há] 1% de irregu-
laridades. Mas isso paralisou o 
programa de reforma agrária 
e congelou a vida dos assen-
tados”, completou. 

De acordo com o ministro, 
o país conta, atualmente, com 
um total de 57 mil famílias em 
acampamentos de “beira de 
estrada”. “Vivendo nas pio-
res condições de vida que se 
possa viver. E é por isso que 
queremos retomar [o progra-
ma de reforma agrária], para 
pacificar o Brasil”. 

Reforma Agrária no Brasil
A reforma agrária é o siste-

ma que regula e promove a 
“justa” divisão de terras em um 
estado. No caso do Brasil, es-
pecificamente, ela deve atuar 
com intuito de reparar séculos 
de uma distribuição fundiária 
injusta, que perdurou até os 
dias de hoje, causando uma 
disparidade muito grande Caio André fala com pais da CMM

entre detentores de grandes 
porções de terras (latifundiá-
rios) e pessoas que se quer 
têm onde morar e produzir.

Atualmente, a Reforma 
Agrária no Brasil se dá basi-
camente da seguinte forma: 
a União realiza a compra ou a 
desapropriação de latifúndios 
particulares considerados im-
produtivos em diversas áreas 
da federação, e sob a figura 
do Incra (Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma Agrá-
ria), distribui e loteia essas 
terras às famílias que rece-
bem esses lotes, como tam-
bém presta uma assistência 
financeira, de consultoria e 
de insumos para que possam 

Zany dos Reis, emocionan-
do os servidores.

“É bom demais ter um 
momento como esse aqui 
no nosso trabalho, às vezes 
ficamos longe dos nossos 
filhos durante o dia para 
estar aqui, e agora parece 
que eles estão aqui com a 
gente. Eu sou muito feliz por 
ser pai e desejo um feliz Dia 
dos Pais a todos os que aqui 
estão”, destacou o servidor 
Elson Brito.

Aleam debate PL’s que 
ampliam direitos dos autistas

a aplicação do questionário 
“m-chat” para rastreamento 
de sinais precoces do autis-
mo, nas crianças com idade 
entre 16 e 30 meses, durante 
atendimentos em unidades 
de saúde públicas e privadas 
do Amazonas.

O questionário, chamado es-
cala M-CHAT (Lista Modificada 
de Verificação de Autismo em 
Crianças Pequenas), em tradu-
ção livre, criado em 2001, é um 
instrumento de rastreamento 
precoce de autismo, que visa 
identificar indícios desse trans-
torno em crianças entre 16 e 30 
meses. Entre os instrumentos 

de rastreamento/triagem de 
indicadores dos TEA adaptados 
e validados no Brasil, apenas o 
M-Chat é de uso livre.

“A grande vantagem é que é 
rápido, simples e pode ser au-
topreenchido pelos pais ou res-
ponsáveis, desde que eles se-
jam apenas alfabetizados, não 
necessitando de treinamento 
específico para sua aplicação, 
tampouco gera custo. Como 
todo instrumento de triagem, 
ele tem o objetivo de ser o mais 
sensível possível, para facilitar o 
diagnóstico precoce do maior 
número de crianças”, explica  
o parlamentar.

O outro PL apresentado 
pelo deputado do União Bra-
sil foi o de nº 752 de 2023, que 
dispõe sobre a permanência 
de até dois acompanhantes 
de crianças, adolescentes e 
adultos portadores de Trans-
torno do Espectro Autista nas 
Unidades de Pronto Atendi-
mento (UPAs), maternidades 
e demais instituições hos-
pitalares na rede pública e 
privada do estado. Essa pro-
posta revoga a Lei nº 5.594 
de 2021, que previa apenas 
um acompanhante.

“Muitas vezes, apenas um 
acompanhante não consegue 

tranquilizar o paciente em 
um momento de ansiedade 
e irritabilidade, passando por 
constrangimentos nas unida-
des de pronto atendimento e 
hospitais. Esse projeto reco-
nhece a necessidade de su-
porte para atender as deman-
das específicas desses autistas, 
auxiliando na compreensão e 
suporte emocional e garantin-
do sua segurança. É impres-
cindível que haja acompanha-
mento de até duas pessoas 
que lhes possam transmitir 
calma e tranquilidade para 
a continuidade e acesso ao 
serviço hospitalar”, finalizou.

produzir nessas terras.
Existe, especificamente para 

fins de reforma agrária, a lei 
de desapropriação, garantida 
pela Constituição de 1988, 
instituída pelo Plano Nacio-
nal de Reforma Agrária, sob 
o decreto de lei nº 3.365, de 
21 de junho de 1941, refor-
mulado pela Constituição, o 
qual assegura o direito da 
União à desapropriação de 
terras ditas particulares, con-
sideradas improdutivas, em 
decorrência da utilidade pú-
blica, especialmente para fins 
de Reforma Agrária, podendo 
haver também outras priori-
dades de utilidade 

Houve, no Brasil, diversas 
configurações do sistema de 
Reforma Agrária. Há muitas 
divergências no que diz res-
peito a sua execução no Brasil. 
Existe a proposta institucional 
para o problema de terras, 
também como uma proposta 
de revolução agrária, resul-
tando num movimento pela 
força das classes interessadas 
e afetadas pela má distribuição 
de terras.

DIVULGAÇÃO
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Advogados 
recebem 
homenagens

SESSÃO ESPECIAL

Em alusão ao Dia do Advo-
gado, celebrado no dia 11/8, 
a deputada estadual Débora 
Menezes (PL/AM), juntamen-
te com os deputados Cristia-
no D’Angelo (MDB), Thiago 
Abrahim (União Brasil), e o 
presidente da Assembleia Le-
gislativa do Estado do Ama-
zonas (Aleam), Roberto Cida-
de (União Brasil), autores da 
propositura, promoveu nesta 
quinta-feira, 10, uma homena-
gem, durante uma Sessão Es-
pecial, a vários advogados, que 
atuam em diferentes frentes 
no Amazonas. O evento acon-
teceu no plenário Ruy Araújo, 
da Casa Legislativa.

“Como advogada eu vivi na 
pele as dificuldades da advo-
cacia, mas eu também sei da 
importância deste ofício para 
a nossa sociedade.”, destacou 
Débora Menezes.

Assim como ela, os deputa-
dos Roberto Cidade, Thiago 
Abrahim e Cristiano D´Angelo, 
também destacaram a impor-
tância do operador do direito 
para a população, que busca 
por justiça. A solenidade con-
tou com a presença do procu-
rador-geral da Aleam, Robert 
Wagner Fonseca de Oliveira; o 
subprocurador do Estado, Ma-
teus da Costa; o presidente da 
Ordem do Advogados do Brasil 
(OAB), secção Amazonas, Jean 
Cleuter Simões; o procurador-
-geral do município, Rafael Ber-
tazzo; o defensor público, Theo 
Eduardo da Costa; o reitor da 
UEA, André Zogahib; o juiz elei-
toral Fabrício Frota Marques; e 
o subprocurador adjunto do 
município, Marco Aurélio Choy.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva

DANILO MELO/ ALEAM

A deputada Debora Menezes com 
advogados homenageados na Aleam

DIVULGAÇÃO



longos. Não é proibir o 
parcelamento sem juros, é 
simplesmente tentar fazer 
com que eles fiquem um 
pouco mais disciplinados, 
numa forma bem faseada, 
para não afetar o consu-
mo”. Campos Neto ressal-
ta que cartão de crédito 
hoje representa 40% do 
consumo no Brasil. Uma das 
situações que faz os juros 
do cartão serem tão altos, 
segundo o presidente do 
BC, é a grande utilização do 
parcelamento de compras 
por prazos mais longos. 
Isso aumenta o risco do 
crédito para as instituições 
financeiras e, consequente-
mente, os juros. 

“A gente tem um parce-

lado sem juros, que ajuda 
muito o comércio, que aju-
da muito a atividade, mas 
que tem aumentado muito 
o número de parcelas, de 
três para cinco, para sete, 
para nove, para onze. Hoje, 
o prazo médio são 13 par-
celas. Então, é como se 
fizessem um financiamento 
de longo prazo sem juros. 
A pessoa que toma a deci-
são de dar os juros não é a 
mesma que paga pelo risco, 
isso gera uma assimetria”, 
explicou Campos Neto. 

Facilidades
Além disso, o Brasil teve 

um grande aumento no 
número de cartões nos 
últimos anos e facilida-

des de crédito, o que fez 
crescer a inadimplência na 
modalidade. “Os bancos, 
novos entrantes e vare-
jistas acabaram usando o 
cartão de crédito como um 
instrumento de fidelizar o 
cliente. Então, nós saímos 
de cento e poucos milhões 
de cartões de crédito para 
215 milhões de cartões de 
crédito num período de 
dois anos e meio, isso é 
uma alta bastante grande”, 
disse. “O resultante disso 
foi uma inadimplência no 
rotativo de 52%. Não tem 
nenhuma inadimplência, 
nem parecida, em nenhum 
outro lugar do mundo, que 
eu tenha olhado, no cartão 
de crédito”, acrescentou. 

Economia

Modalidade é conhe-
cida pelos altos juros, 
que chegaram a 437% 
ao ano

Agência Brasil

O presidente do Ban-
co Central (BC), 
Roberto Campo 
Neto, afirmou, 

nesta quinta-feira (10), que 
a autarquia estuda o fim do 
crédito rotativo de cartão de 
crédito. Essa é uma das mo-
dalidades de crédito mais 
caras do mercado, com juros 
que chegaram a 437,3% ao 
ano em junho. 

Campos Netos participou 
hoje de uma sessão plená-
ria no Senado Federal para 
explicar decisões de política 
monetária e estabilidade fi-
nanceira tomadas pelo BC 
no semestre anterior. 

O rotativo é aquele crédi-
to contratado pelo consu-
midor quando paga menos 
que o valor integral da fatu-
ra do cartão e dura 30 dias. 
Após os 30 dias, as institui-
ções financeiras parcelam a 
dívida. No caso do cartão de 
crédito parcelado, os juros 
ficaram em 196,1% ao ano 
em junho. 

Campos Neto disse que, 
em até 90 dias, o BC deve 
apresentar uma solução 
para o “grande problema” 
que é o cartão de crédi-
to. E a solução que está 
se encaminhando é o fim 
do rotativo, com o crédito 
indo direto para o parce-
lamento, com uma taxa ao 
redor de 9% ao mês. “Ou 
seja, extingue-se o rotativo, 
quem não paga o cartão vai 
direto para o parcelamento 
ao redor de 9%. E que a 
gente crie algum tipo de ta-
rifa para desincentivar esse 
parcelamento sem juros tão 

O rotativo é aquele crédito contratado pelo consumidor quando paga menos que o valor integral da fatura do cartão e dura 30 dias

Banco Central estuda o fim do 
crédito rotativo do cartão de crédito

Outra solução seria sim-
plesmente limitar os juros 
de cartão, mas segundo 
o presidente do BC, isso 
acarretaria na retirada dos 
cartões de circulação. “Para 
as pessoas que têm mais 
risco os bancos não ofe-
receriam aquele cartão, 
devido a uma relação de 
risco e retorno ineficiente. 
O problema de cortar o 
número de cartões é que 
se sabe como começa, mas 
não se sabe como termina. 
Então, isso pode gerar um 
efeito muito grande na par-
te de consumo, na parte de 
varejo”, disse. 

Política monetária 
Campos Neto afirmou aos 
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senadores que sua mensa-
gem principal é que, na con-
dução da política monetária, 
o BC “fez um bom trabalho 
em termos de pouso suave”, 
de “trazer a inflação para 
baixo com o mínimo de 
custo possível”. Ele desta-
cou que as previsões para 
o crescimento da economia 
subiram e que o desempre-
go vem recuando. 

“O que é o pouso suave? 
É a gente ter conseguido 
trazer a inflação muito alta 
para um nível muito mais 
baixo, com quase nenhum 
custo ou muito pouco cus-
to, tanto de crescimento, 
quanto de emprego, quan-
to de contração de cré-
dito. Quando a gente faz 
uma comparação relativa, o 
Brasil atingiu ou está atin-
gindo um pouso suave. É 
importante mencionar que 
a gente ainda tem uma luta 
com a inflação pela frente, 
mas a gente está atingindo 
um pouso suave de forma 
bastante eficiente”, disse. 
Diante da forte queda na 
inflação, na semana pas-
sada, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) do BC 
reduziu a Selic, a taxa básica 
de juros, de 13,75% ao ano 
para 13,25% ao ano. Foi 
o primeiro corte de juros 
em três anos. A taxa Selic 
é o principal instrumen-
to do BC para alcançar a 
meta de inflação, defini-
da pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN). O 
presidente do Banco Cen-
tral afirmou ainda que as 
atuais boas avaliações e 
previsões para a economia 
brasileira também são mé-
rito da atuação do BC. Ele 
citou a elevação das notas 
de crédito do Brasil por 
agências de classificação de 
risco internacionais e ava-
liações de outras institui-
ções reconhecidas e até da  
imprensa especializada. 

Setor de serviços cresce 4,7% no primeiro semestre

AGENCIA BRASIL

Atividades jurídicas é um dos setores que contribuíram para o aumento

O setor de serviços no 
Brasil encerrou o primeiro 
semestre de 2023 com alta 
de 4,7% em sua atividade 
econômica, mostrou nes-
ta quinta-feira (10) a Pes-
quisa Mensal de Serviços, 
divulgada pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O re-
sultado foi obtido com a 
alta de 0,2% na passa-
gem de maio para junho, 
puxada pela recuperação 
parcial dos serviços pro-
fissionais, administrativos  
e complementares.

O volume de serviços 
prestados no país chegou 
em junho a patamar 12,1% 
maior que o de feverei-
ro de 2020, referência da 
atividade econômica pré-
-pandemia de covid-19. 
Apesar disso, o montan-
te ainda está 1,5% abaixo 
do ápice atingido na série 
histórica, em dezembro do 
ano passado.

O aumento no volume 
de serviços se deu em 16 
unidades da Federação. 

SERVIÇOSRENEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS

Mutirão termina nesta 
sexta-feira

Brasileiros com contas 
atrasadas, de qualquer na-
tureza ou valor e indepen-
dentemente da renda, têm 
até esta sexta-feira (11) para 
recorrer a órgãos de defesa 
do consumidor de estados 
e municípios a fim de ne-
gociar suas dívidas.

Coordenado pela Secre-
taria Nacional do Consu-
midor (Senacon) e batizado 
de Renegocia! o mutirão 
nacional começou em 24 de 
julho e tem como objetivo 
auxiliar cidadãos em dificul-
dades financeiras antes que 
as dívidas superem suas ca-
pacidades de pagamento.

Em nota, o Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
informou que um dos prin-
cipais enfoques do mutirão 
é a prevenção do superen-
dividamento, com a garan-
tia do mínimo existencial. 
Em junho, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva editou 
decreto que aumenta de R$ 

São Paulo (0,3%), Para-
ná (1,9%), Distrito Fede-
ral (2,9%) e Minas Gerais 
(0,9%) foram as que mais 
influenciaram positiva-
mente o indicador nacio-
nal. A principal contribui-
ção negativa veio do Rio 
de Janeiro (-2,4%).

A comparação com junho 
do ano passado mostra 
crescimento de 4,1%, a 
28ª taxa positiva seguida  
nesse indicador. 

Segmentos
Entre os setores que con-

tribuíram para a variação 
positiva de junho estão 
as empresas de atividades 
jurídicas, as de administra-
ção de cartões de desconto 
e de programas de fide-
lidade e as de engenha-
ria. Esses prestadores de 
serviços fizeram com que 
os serviços profissionais, 
administrativos e comple-
mentares interrompessem 
a queda contabilizada em 
maio e abril. Os serviços 
prestados às famílias acu-

Cidadãos poderão recorrer a ór-
gãos de defesa do consumidor

mulam ganho de 4,1% nos 
últimos três meses, sendo 
1,9% apenas em junho. O 
IBGE associa esse desem-
penho ao crescimento da 
receita de empresas de 
restaurantes e de espetá-
culos teatrais e musicais.

Três das cinco atividades 
investigadas pela pesquisa 

303 para R$ 600 o valor do 
mínimo existencial, quantia 
de renda protegida por lei 
em casos de superendivi-
damento. O Renegocia! é 
uma iniciativa que visa criar 
um ambiente favorável para 
que consumidores com dí-
vidas em excesso possam 
renegociá-las de maneira 
acessível e buscar soluções 
para sair dessa situação.

cresceram em junho, e a 
terceira a crescer foi a dos 
serviços de informação e 
comunicação. Do lado ne-
gativo estão as atividades 
de transportes e outros 
serviços. No caso dos 
transportes, houve queda 
de 0,3% após aumento de 
2,2% em maio. 
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Governo Federal acer-
tou calendário com es-
tados e municípios

Agência Brasil

O Ministério da Saú-
de informou nes-
ta quarta-feira (9) 
que o primeiro 

repasse complementar aos 
estados e municípios para 
o pagamento do piso na-
cional da enfermagem será 
feito até o dia 21 deste mês.

De acordo com a pasta, o 
calendário de repasses foi 
acertado com estados, mu-
nicípios e o Distrito Federal.

Os profissionais (federais, 
estaduais, municipais e do 
Distrito Federal) irão receber 
nove parcelas em 2023, com 
valores retroativos a maio e o 
13º salário. Para o pagamen-
to do piso, o governo federal 
destinará R$ 7,3 bilhões.

No início de agosto, fo-
ram pagos aos servidores 
federais da categoria de en-
fermagem os valores com-
plementares dos meses de 
maio e junho e a parcela de 
julho. A pasta informou que 
as demais parcelas serão 
pagas até dezembro, bem 
como o 13º salário.

“De acordo com as orien-
tações da Advocacia-Geral 
da União (AGU), o cálculo do 
piso será aplicado conside-
rando o vencimento básico 
e as gratificações de caráter 
geral, fixas e permanentes, 
não incluídas as de cunho 
pessoal”, informou em nota 
o Ministério da Saúde. 

Entenda
Em maio, o ministro Luís 

Roberto Barroso, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
liberou o pagamento do piso 
nacional da enfermagem 

De acordo com a pasta, o calendário de repasses foi acertado com estados, municípios e o Distrito Federal

Homem morre 
soterrado por 
toneladas de 
queijo

ITÁLIA

Um homem de 75 anos 
morreu no norte da Itá-
lia após ter sido soterrado 
por formas do queijo Grana 
Padano, um dos produtos 
agroalimentares mais fa-
mosos do país.

O incidente ocorreu na 
última segunda (7), em 
uma fábrica de queijos em 
Romano di Lombardia, na 
província de Bergamo, mas 
o corpo de Giacomo Chia-
pparini, que era dono da 
empresa, foi encontrado 
somente na manhã desta 
terça-feira (8).

Ao todo, cerca de 25 mil 
formas de Grana Padano 
caíram por causa da der-
rubada das prateleiras em 
um galpão do negócio, e 
aproximadamente 20 bom-
beiros trabalharam nas bus-
cas pela vítima.

Ainda não se sabe a causa 
do incidente, mas uma das 
hipóteses é de uma falha no 
sistema que movimenta os 
queijos. Essa suposta avaria 
teria derrubado uma prate-
leira que vai até o teto e cuja 
queda teria provocado um 
efeito dominó no restante 
do galpão.

Repasse do piso da enfermagem 
será feito até 21 de agosto

após o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva ter sancionado 
a abertura de crédito espe-
cial de R$ 7,3 bilhões para 
o pagamento do piso.

Até então, o novo piso 
nacional, definido pela Lei 
nº 14.434, estava suspenso, 

desde setembro de 2022, por 
decisão do próprio Barroso, 
até que os entes públicos e 
privados da área da saúde es-
clarecessem o impacto finan-
ceiro. Segundo os estados, o 
impacto nas contas locais é 
de R$ 10,5 bilhões e não há 

recursos para suplementar  
o pagamento.

Na nova decisão, Barro-
so determinou que estados, 
Distrito Federal e municí-
pios, bem como às entida-
des privadas que atendam, 
no mínimo, 60% de seus pa-

cientes pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), a obrigato-
riedade de implementação 
do piso nacional só existe 
no limite dos recursos rece-
bidos por meio da assistên-
cia financeira prestada pela 
União para essa finalidade.

Queijos Grana Padano na fábrica 
de Giacomo Chiapparini

DIVULGAÇÃO

Cerca de 4,5 milhões de 
brasileiros moram no exterior

O número de brasileiros 
que decidiram sair do Brasil 
para morar em outros países 
cresceu 44% nos últimos 13 
anos, de acordo com dados 
divulgados pelo Ministério 
das Relações Exteriores.

Em 2009, eram cerca de 
3,18 milhões de brasilei-
ros residentes no exterior, 
número que saltou para 
4,59 milhões em 2022, o 
que equivaleria, em termos 
de população no Brasil, à 
Paraíba, 13º estado mais 
populoso do país.

A maioria dos emigrantes 
vive na América do Norte 

PF realiza operação contra suspeitos de 
aliciar menores para Estado Islâmico
Policiais Federais cumpri-

ram, na manhã desta quinta-
-feira (10), três mandados 
judiciais de busca e apreen-
são contra suspeitos de re-
crutar jovens e adolescentes 
para a organização terroris-
ta do Estado Islâmico.Expe-
didos pela 2ª Vara Federal da 
Subseção Judiciária de Belo 
Horizonte (MG), os manda-
dos foram cumpridos nos 
estados de São Paulo (2) e 
Rio de Janeiro (1). A iden-
tidade dos alvos da ação 
policial não foi divulgada. 
Segundo a Polícia Federal 
(PF), a suspeita de corrupção 
de menores e promoção 
de organização terrorista 
começou a ser investigada 
em junho deste ano, após 
um homem, brasileiro, ser 
detido no Aeroporto Inter-
nacional de Guarulhos, em 
São Paulo. O homem, que 
não teve  o nome revelado, 
estava prestes a viajar para o 
exterior a fim de se juntar ao 
Estado Islâmico. Segundo 

ITAMARATY

(45,19%) e Europa (32,42%), 
mas há brasileiros em todos 
os cantos do mundo, inclu-
sive um único que vive na 
Coreia da Norte. As prin-
cipais comunidades estão 
nos Estados Unidos, onde 
há 1,9 milhão de residentes; 
Portugal, com 360 mil; e 
Paraguai, país vizinho, onde 
254 mil brasileiros vivem.

De acordo com o Ita-
maraty, há países que 
não possuem brasileiros, 
como Afeganistão, Líbia, 
São Vicente e Granadinas, 
Kiribati, Tonga, Samoa e  
Ilhas Salomão.

Em 13 anos, número de brasileiros morando em outros países cresce 44%

OPERAÇÃO

A organização terrorista começou a ser investigada em junho deste ano
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os investigadores, ele cos-
tumava usar aplicativos de 
mensagens para conversar 
com adolescentes, tentan-
do convencê-los a promo-
ver e integrar a organização 
terrorista. Na ocasião, além 
de deter o suspeito quando 
ele tentava embarcar em 
um voo internacional, no 
Aeroporto Internacional de 
Guarulhos, em São Paulo, 
a PF cumpriu a mandados 
de busca e apreensão nas 
cidades de São José dos 
Campos (SP) e Barbacena 
(MG). Em vigor desde 2016, 
a chamada Lei Antiterro-
rismo estabelece pena de 
reclusão de cinco a oito anos 
e multa para quem integrar e 
promover organização ter-
rorista – crime classificado 
como hediondo. Além dis-
so, o Estatuto da Criança e 
do Adolescente (ECA) prevê 
uma pena de um a quatro 
anos de reclusão para quem 
incorra no crime de cor-
rupção de menores. Pena 

que pode ser aumentada 
em um terço por envolver 

infrações previstas na Lei 
Antiterrorismo.

DIVULGAÇÃO



Cultura Em 11 de agosto de 2014 faleceu o ator americano Robin 
Williams, de filmes como “Patch Addams”, “Sociedade dos 
Poetas Mortos” e “O Homem Bicentenário”.

MEMÓRIA
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Sexta-feira (11)
Sarau no Hall - Perfor-

mance CDA e OVAM

A proposta do Corpo 
de Dança do Amazonas 
(CDA) consiste em ocupar 
os espaços públicos com 
a linguagem da dança 
contemporânea. A par-
ticipação da Orquestra 
de Violões do Amazonas 
(Ovam), reforça a parceria 
entre os corpos artísticos  
e fortalece o trabalho da 
dança com acompanha-
mento orquestral ao vivo 
e com um grupo exclusivo 
de violões.

No Teatro Amazonas, 
às 16h. Entrada gratuita.

Sexta-feira (11)
Desassossego

Espetáculo teatral: Ma-
naus, janeiro de 2021. A 
crise sanitária deixa os 
hospitais sem oxigênio, 
é uma luta pela sobrevi-
vência. Isoladas em seus 
apartamentos, três per-
sonas compartilham um 
recorte do seu cotidiano 
de confinamento, apre-
sentando suas múltiplas 
subjetividades em novas 
situações vinculadas ao 
distanciamento social.

No Teatro Amazonas, 
às 20h.

Entrada gratuita.

Município teve 15 ofi-
cinas de cinema que 
geraram mais de 50 
curtas

Codajás é estrela de mostra 
no Cineteatro Guarany

O Cineteatro Guarany 
apresenta neste sá-
bado (12), o “Cine 
Codajás”. A progra-

mação conta com a exibição 
de 29 curtas-metragens pro-
duzidos no município (distante 
297 quilômetros de Manaus), 
em oficinas ministradas entre 
os anos de 2012 e 2022. 

Durante o período de for-
mação, a Associação de Mí-
dias Audiovisuais e Cinema do 
Amazonas - Amacine Futuros 
Cineastas, em parceria com a 
Pekena Filmes, produziu mais 
de 50 curtas-metragens em 
Codajás, fruto da criatividade 
de mais de 300 pessoas que 
participaram das 15 oficinas 
de cinema ministradas no mu-
nicípio pelo cineasta Z Leão.

De acordo com o cineasta, a 
ação rendeu filmes de um minu-
to e, posteriormente, de quatro 
minutos para o Festival Curta 4. 

“Os filmes fizeram tanto su-
cesso que em 2012 foi realiza-
do o Festival Açaí com Tapioca, 
que exibiu e premiou os filmes, 
além dos prêmios de melhor 
ator e melhor atriz”, relembra.

“O Festival teve exibições em 
escolas estaduais e municipais 
e na noite da premiação foi 
assistido por mais de 1000 
pessoas. Após isso, a Amacine 
levou as oficinas de produção 
de filmes para São Paulo de 
Olivença, Benjamin Constant, 
Manacapuru e Humaitá”, con-
ta Z Leão. 

Os curtas, “A Bruxa de Luana 
Aquino”, “Amuleto de Ismar 
Paz” e “Lei do Retorno de 
João” são os últimos trabalhos, 
frutos da oficina de roteiro 
realizada em agosto de 2022 
no município.

Participantes das oficinas de cinema posam para câmera em Codajás

DIVULGAÇÃO/SEC

O que: Cine Codajás

Quando: Sábado (12), 
a partir das 18h30

Onde: Cineteatro Gua-
rany (Villa Ninita, anexo 
ao Palácio Rio Negro – 
Avenida Sete de Setem-
bro, 1546 – Centro)

Quanto: Entrada gratuita

Filmes da mostra
•Açaímen - Carol 

Bastos
•Você Decide - Ademir 

Progênio
•Paixão Cabocla - Ka-

tia Nastos
•Esse é Meu Filho - 

Marineufas Bastos
•Quem Mente Mais - 

Elcivânia Silva
•Amor de Genro - Má-

rio Rita
•Não Preservou Babou 

- Edilberto Amaranto
•Vamos Dividir - Má-

rio Rita
•A Misura - Gracile-

ne Bezerra e Adriana 
Alencar 

•Melhorando as Pa-
lavras - Edilberto Ama-
ranto

•O Relógio - Rober-
ta Oliveira e Elzilene 

Araújo 
•Sequestro - Mário 

Rita
•Espelho Mágico - 

Noemy Araújo
•Quem Nunca Errou - 

Cristina Moraes, Dheila 
Peres e Francisco Silva 

•Bibica - Ademir Pro-
gênio

•Ladrão de Pupunha - 
Manoel Neto

•Assaltante DE Velinha 
- Bruno Willou e Odilon 
Machado 

•Zé Guela - Ademir 
Progênio

•A Casa Mal Assom-
brada - Adriana Mendes 

e Noemy Araújo
•Amor a Sogra - Cas-

siane Seixas
•Piolho - Jeferson Sena
•Feia - Ladelson Pai-

xão
•Volta Meu Amor! - 

Gizeline dos Sanos 
•Lá Vem! Lá Vem! - 

Marino Silva
•Carapanã - Jeferson 

Sena e Bruno Willou
•Que Cantada! - Mari-

neufas Bastos
•A Bruxa - Luana 

Aquino
•Amuleto - Ismar Paz
•Lei do Retorno - João 

Rocha

Tour de McCartney abre data extra

DIVULGAÇÃO

Paul McCartney anuncia show extra em São Paulo

Havia se passado  algumas 
poucas horas da  abertura  
da venda geral de ingressos 
para os shows do ex-Beatle 
Paul McCartney no Brasil, 
quando os tickets para a 
“perna” da tour “Got Back” 
que passa por São Paulo 
foram esgotados.

Com a alta procura ini-
ciada na quinta-feira (10), 
o músico precisou anunciar 
uma data extra, mas preci-
samente em 7 de dezem-
bro, na capital paulista, já 
que a maior venda foi jus-
tamente em São Paulo para 
o show de 9 de dezembro, 
no Allianz Parque.

Os ingressos para a nova 
data já estavam disponíveis 
na tarde de quinta-feira. no 
formato de pré-venda para 
clientes do banco BRB,

Outras cidades
As outras cidades na rota 

da tour de Paul McCartney 
no Brasil terção tickets dis-
poníveis a partir do sábado 
(12), às 15h30, sem cobrança 

GOT BACK

Corinthians deve indenizar 
família de Tim Maia

A família do cantor Tim 
Maia (1942-1988) ganhou o 
processo que movia contra 
o Corinthians pelo uso inde-
vido da música “Não quero 
dinheiro (Só quero amar)”.

Com a decisão do Tribunal 
de Justiça de São Paulo, o 
clube terá que pagar à família 
de Tim um valor ainda não 
definido, mas a gravadora 
Warner Chappel, responsável 
pelos direitos, e os familiares 
requerem R$ 4 milhões.

O Corinthians ainda pode 
recorrer da decisão e alega 
que a versão é da torcida 
e , por ser uma “mera pa-
ráfrase” não precisava de 
autorização prévia.

O clube usou uma paró-
dia da faixa do álbum “Tim 
Maia’ de 1971 para uma 
campanha publicitária vei-
culada na TV e na internet. 
A paródia era cantada nos 
estádis pela torcida, mas 
não usada em comerciais. 
Como não houve autoriza-
ção prévia da gravadora e 

de taxa de conveniência.
As outras apresentações 

acontecem em Brasília (DF), 
Belo Horizonte (MG), Curiti-
ba (PR) e Rio de Janeiro (RJ).

As datas
A primeira data da tour 

“Got Back” de Paul McCart-
ney é em Brasília, no dia 30 
de novembro, no Estádio 
Mané Garrincha (a partir 

Canção de Tim Maia foi usada em 
campanhas do Corinthians

de R$ 250). 
Em 3 de dezembro, o ex-

-Beatle se apresenta na Are-
na MRV, em Belo Horizonte 
(a partir de R$ 240).

McCartney e banda tocam 
na capital paulista nos dias 7 
e 9 de dezembro, no Allianz 
Parque (a partir de R$ 210).

Curitiba é a cidade da vez, 
em 13 de dezembro. O show 
acontece no Estádio Couto 

da família para este fim, o 
processo teve início.

Aos autos ainda se juntou 
a confecção de camisetas 
com frases da paródia ba-
seada na letra original.

“Houve exploração eco-
nômica por parte do Corin-
thians, inclusive com o uso 
do trecho estampando nas 
camisetas dos jogadores”, 
disse Maria do Carmo Ho-
nório, desembargadora e 
relatora do processo.

Pereira (a partir de R$ 220).
O Maracaná, no Rio de 

Janeiro, recebe a tour no 
dia 16 de dezembro (a partir 
de R$ 150).

No palco com Lennon
O destaque da tour “Got 

Back” é o dueto feito com 
seu parceiro de Beatles, John 
Lennon, morto em 81. 

A participação de Lennon 
só foi possível após a re-
cuperação de imagens de 
ambos no documentário Get 
Back, relançado em 2022 
pelo diretor Peter Jackson, 
de Senhor dos Anéis.

A qualidade de imagem e 
de som foi melhorada digi-
talmente até que as vozes 
de John Lennon – projetadas 
em telão – pudesse ser ouvi-
da com a de Paul no palco.

No repertório estão 
cl´ssicos dos Beatles, do 
Wings e de sua carreira 
solo como “Can’t Buy Me 
Love”, “Get Back”, “Love me 
do”,  “Band on the Run” e  
“My Valentine”.

NÃO QUERO DINHEIRO
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Esportes O Amazonas-AM realizará uma peneira 
gratuita para atletas nascidos em 2009 
e 2010 (categoria sub-14). 

PENEIRA 1
A avaliação acontece no sábado (12), às 10h, 
no CEPE – Clube dos Empregados da Petrobras 
(Estr. da Enseada do Marapatá, s/n, Vila Buriti)

PENEIRA 2

Alunas do Liceu Clau-
dio Santoro se desta-
cam em evento nacio-
nal da modalidade

As aulas de dança apli-
cadas no Liceu Claudio 
Santoro foram determi-
nantes nos bons resul-

tados obtidos pelas alunas que 
participaram destaque do Cam-
peonato Brasileiro de Ginástica 
Rítmica, ocorrido em julho, na 
cidade de João Pessoa (PB).

As atletas/alunas da turma de 
dança do Liceu, Asheley Bra-
ga, Milyanne Rafaely e Patrícia 
Rhayanne, conquistaram, res-
pectivamente, 2º, 9º e 34º lugar 
entre mais de 100 ginastas de 
todo o país.

Dança e desenvolvimento
As atletas acreditam que os 

fundamentos da dança são es-
senciais para alavancar o de-
sempenho na ginástica. Asheley, 
medalha de prata no aparelho 
fita, afirma que os resultados da 
competição foram ainda melho-
res do que esperava.

“Eu me senti muito realizada 
por ter ficado entre as melhores 
da minha categoria, como vice-
-campeã. Devo muito ao Liceu, 
a dança nos ajuda em muitos 
elementos da ginástica rítmica, 
como a ter leveza, equilíbrio, e a 
nos expressarmos com o corpo 
durante a performance”, conclui.

“Eu me senti muito realizada 
por ter ficado entre as melho-
res da minha categoria, como 
vice-campeã. Devo muito ao 
Liceu” - Asheley Braga

Rotina puxada
Com uma rotina puxada, 

Asheley, Milyanne e Patrícia 
frequentam as aulas de dança 
de segunda à quinta, de 14h 
às 16h, e logo depois partem 
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Brasil conquista duas pratas em Mundial

JB BENAVERT/CBC

O Brasil foi vice-campeão 
duas vezes no Mundial de 
Ciclismo Paralímpico de 
pista e estrada, em Glas-
gow (Escócia), que vai até 
domingo (13).  

Na manhã da quinta-feira 
(10), Lauro Chaman con-
quistou a prata na prova 
contrarrelógio de estrada 
(classe C5, para atletas que 
usam biciletas convencio-
nais) ao completar o per-
curso de 28,2 quilômetros 
em 35min40s67, apenas 
39s66 atrás do vencedor, o 
holandês Daniel Abraham 
Gebru (35min01s01). 

O bronze ficou com o 
francês Dorian Foulon 
(36min18s16). 

Esta é a terceira medalha 
de Chaman no Reino Uni-
do: ele já assegurara dois 
bronzes nas provas de pista  
scratch e omnium realiza-
das até terça (8). 

Na prova omnium o pri-
meiro colocado foi o ucra-
niano Yehor Dementyev, 
com 138 pontos, enquanto 
o austríaco Franz-Josef Las-

CICLISMO PARALÍMPICOSOCIAL

Manaus FC 
presenteia doadores

O Manaus FC, aliando 
contribuição social e par-
ticipação ativa da torcida 
esmeraldina nos jogos, 
está oferecendo ingressos 
da partida contra o Remo 
para as pessoas que forem 
doar sangue na Fundação 
Hospitalar de Hematologia 
e Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam) nesta  
sexta (11). 

A unidade fica localiza-
da na Avenida Constantino 

ser terminou em segundo 
com 130 pontos.

Mais uma prata
Na quarta (10), a ciclista 

paulista Gilmara do Ro-
sário já havia faturado a 
primeira medalha do país 
na disputa de pista con-

Torcedores/doadores terão ingressos gratuitos

trarrelógio da classe H2 
(handbike). 

Gilmara foi vice ao con-
cluir a distância de 10,8 
km em 34min37s07, atrás 
apenas da italiana Rober-
ta Amadeo (23min52s66). 
Outra italiana, Angela 
Procida (36min37s40) ar-

Nery, número 4397, e os 
ingressos são limitados.

Para ganhar a entrada 
para a partida, é bem fácil. 
Primeiramente, vale lem-
brar que para doar sangue 
é preciso levar um docu-
mento original com foto, 
ter entre 18 e 69 anos de 
idade, pesar acima de 50 
kg, estar em boas condi-
ções de saúde e bem ali-
mentado, e ter dormido 
pelo menos seis horas. 

Amazonenses entre as 
melhores da Ginástica Rítmica

para o treino de ginástica, que 
se inicia às 16h30.

As alunas, que antes estuda-
vam na unidade do Liceu Mag-
dalena Arce Daou, no Santo 
Antônio (zona Oeste), recebe-
ram suporte da escola e foram 
transferidas para unidade Sam-
bódromo, no bairro de Flores – 
também na zona Oeste, para que 
conseguissem conciliar as rotinas 
de ambas as modalidades.

“No princípio os horários não 
batiam com a agenda das me-
ninas, já que elas treinam de 
quatro a cinco horas por dia, 
então nós conversamos com a 
equipe do Liceu, e eles foram 
muito solícitos com a gente e 
nos auxiliaram. Eu e as mães 
das outras meninas somos mui-
to gratas por essa atitude de 
apoio”, declarou a mãe de Mi-

lyanne, Rejane Oliveira, sobre a 
troca de unidade e flexibilidade 
de horário.

Influência do Liceu
O Maestro Davi Nunes, diretor 

da escola de artes, comentou 
sobre a influência do Liceu na 

vida dos alunos, no âmbito pro-
fissionalizante. “O nosso trabalho 
aqui no Liceu é potencializar 
o talento dos nossos alunos, 
podendo assim dar um direcio-
namento para que eles possam 
utilizar esses recursos para se 
profissionalizar na área artística. 

rematou o bronze. 
A competição é que mais 

distribui pontos – o dobro 
do oferecido em etapas 
da Copa do Mundo -  para 
o ranking paralímpico de 
nações, parâmetro para a 
definição de vagas aos Jo-
gos de Paris 2024.

Divulgação
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Flamengo e 
Santos definem 
primeiro 
finalista

SUB-20

Flamengo e Santos se en-
frentam neste sábado (12), às 
11h30, no Estádio da Gávea, 
no Rio de Janeiro, para definir 
o primeiro clube classificado 
para a final do Campeonato 
Brasileiro Sub-20. A partida 
será transmitida pelo SporTV.

Pelo primeiro jogo da se-
mifinal, os cariocas saíram na 
frente, com a vitória de virada 
por 2 a 1, no Estádio Bruno 
José Daniel, em Santo An-
dré, em São Paulo. Aos dois 
minutos do primeiro tempo, 
Miguel abriu o placar para o 
time da Baixada Santista, mas 
Lorran e Pedrinho marcaram 
na etapa final para o Rubro-
-Negro e garantiram o triunfo 
da equipe.

Jogando em casa, o Fla-
mengo vai em busca de de-
fender a vantagem constru-
ída, mas terá um adversário 
de respeito, que conta com 
o artilheiro da competição, 
Weslley - já marcou nove 
gols -, e com Fernando, em 
terceiro na artilharia, com 
cinco gols. Do lado carioca, 
os goleadores são Petterson 
e Ryan Luka, com cinco e qua-
tro tentos, respectivamente.

Terceiro colocado em 2022, 
o Flamengo almeja voltar à 
final. A última vez que o clube 
chegou à decisão foi em 2019, 
quando se sagrou campeão. 
Já o Santos, por sua vez, tem 
o objetivo de disputar o título 
pela primeira vez.

Fase final do Brasileirão Sub-20 
tem início no sábado

DIVULGAÇÃO

É um grande prazer ver o cresci-
mento das meninas na ginástica 
rítmica, com a influência das aulas 
de dança”, afirmou.

O Liceu Claudio Santoro
O Liceu de Artes e Ofícios 

Cláudio Santoro é uma iniciativa 
do Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, com o ob-
jetivo de oferecer capacitação 
artística de forma gratuita para 
a população tanto na capital, 
como no interior do estado.

“É um grande prazer ver 
o crescimento das meninas 
na ginástica rítmica, com a 
influência das aulas de dança” 
- Maestro Davi Nunes

Ginastas amazonenses comemoram bom desempenho em campeonato

 Fotos: Marcio James/SEC e Reprodução

redacao@vanguardadonorte.com.br |Artur Mamede

Lucas Chaman já acumula dois bronzes e uma prata no Mundial

Campeonato contou com atletas de 17 estados
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@fernandocoelhojr   

. O ICBEU- Instituto Cul-
tural Brasil-Estados Unidos, 
esteve movimentadíssimo 
na noite de segunda-feira, 
com a abertura da expo-
sição “The Human Light”, 
apresentando 32 talentos 
das artes, que mostraram 
suas obras e embelezaram 
o local.

. Com curadoria do exímio 
Sérgio Cardoso, o querido 
Mirthyl Levy (um multimidia 
moderno e culto) mostrou 
seus trabalhos com lindas 
imagens em tecnologia vi-
sual, recebendo aplausos 
de pé, em noite totalmente 
dedicada à arte.

. Coquetel reuniu convi-
dados, entre eles, nomes do 
society local. Noite ótima!

Artsy

Fernando Coelho Jr.

Clarissa Desterro e Silva e Mirthyl Levy, um 
dos artistas que mostrou sua arte visual na 

exposição do ICBEU, na movimentação social 
e cultural do início da semana Fabian e Claudia Barbosa O curador da exposição Sérgio Cardoso

João Barroso e Fernanda Mendonça Denise Macêdo, Charufe Nasser e Marilena Perales Patricia Lacerda, Etelvina Andrade e Cris Aguiar

Arte visual tecnológica 
assinada pelo artista 
Mirthyl Levy  

. A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedoris-
mo e Inovação (Semtepi), em 
parceria com a empresa Hatto-
ri Tech, abriu inscrições para o 
curso “Arrase na estratégia: O 
poder do marketing para star-
tups”, que vai beneficiar 80 par-
ticipantes.

. A aula vai acontecer no Ca-
sarão da Inovação Cassina, lo-
calizado no centro histórico da 
capital.

 . O curso será presencial, dia 
14 de agosto, das 19h às 22h. 
O objetivo é capacitar empre-
endedores e profissionais en-
volvidos em startups com as 
habilidades e conhecimentos 
necessários para promover 
seus produtos ou serviços de 
maneira eficaz e estratégica no 
mercado. Boa!

Para startups

. O escritor e ex-vice governador Samuel Hanan recebeu a Me-
dalha do Mérito Acadêmico, concedida pela Escola Superior da 
Magistratura do Amazonas (Esmam) do Tribunal de Justiça do 
Amazonas (TJAM).

. A honraria foi entregue no auditório da Faculdade Metropoli-
tana de Manaus (Fametro), Unidade 2, na presença de presidentes 
de Tribunais, representantes do Poder Judiciário, da Defensoria 
Pública, juristas e acadêmicos.

 
. Entre os presentes, o presidente do TCE-AM, Érico Desterro e 

Silva: “É uma honra participar da entrega desta medalha ao Samuel 
Hanan que muito contribuiu ao Amazonas como escritor e defen-
sor, entre outros, da Amazônia. É um presente aos acadêmicos 
ter a oportunidade de ouvir os ensinamentos de Samuel Hanan”, 
afirmou o conselheiro.

Mérito Acadêmico

. A Federação das Indústrias do Estado do Amazonas (FIEAM) 
reuniu representantes do setor empresarial para debater recursos 
para investimentos em Ciência e Tecnologia para o Polo Industrial 
de Manaus via Financiadora de Inovação e Pesquisa (Finep) em fó-
rum com tema “Como proporcionar condições financeiras favorá-
veis para as empresas criarem e apoiarem inovações tecnológicas 
no PIM”.

. O evento aconteceu no Auditório do SENAI no Distrito Industrial I.

. O maior desafio das iniciativas de inovação no Estado, segundo 
o analista do Finep, Kalil Iangle,  é passar da fase do protótipo 
para o mercado. É aí que entra o Finep Startup, que oferece cré-
ditos de até R$ 1,5 milhão. Kalil afirmou ainda que esse tipo de 
iniciativa ainda é só o começo. “Provavelmente teremos em breve 
novos ‘Centelhas’, novos ‘Mulheres Inovadoras’. O Finep não tem 
data para finalizar e nunca teve tanto para fomentar em ciência e 
inovação”, prometeu.

Fórum Finep

 . O método de balanço pa-
trimonial da Prefeitura de Ma-
naus foi apontado como um 
dos destaques em boa prática 
de gestão municipal na publi-
cação “Demonstrações Contá-
beis Municipais – Teoria e Práti-
ca”, editada pela Confederação 
Nacional de Municípios (CNM), 
em parceria com o Conselho 
Nacional de Contabilidade Mu-
nicipal (CNCM).

 . Além de Manaus, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Porto Ale-
gre, Fortaleza e Belém, também 
foram citadas entre as capitais 
que utilizam a nova estrutura 
definida pelo Manual de Con-
tabilidade Aplicada ao Setor 
Público (MCASP) em seus ba-
lanços públicos, nesse caso, 
especificamente, balanço patri-
monial.

 . Na contabilidade, o balanço 
patrimonial é uma demonstra-
ção que representa a posição 
estática da posição contábil, fi-
nanceira e econômica de uma 
entidade em determinada data 
(geralmente do dia 31 de de-
zembro). Nesse balanço são 
elencadas as origens e aplica-
ções de recursos, retratando a 
situação líquida patrimonial de 
uma entidade. Aplausos!

Destaque

fotos: ANA CLAUDIA JATAHY  
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA 
GERAL EXTRAORDINARIA

Na qualidade de Síndico do Condomínio Porto Tarumã, no uso de suas 
atribuições, sirvo-me da presente para convocar os(as) senhores(as) 
condôminos(as) para participarem da ASSEMBLEIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA que se fará realizar no dia 26/08/2023, 
sábado, às 08h30m horas em primeira convocação, no 
Salão de Festas do Condomínio, contando com a presença 
de pelo menos 50%+1 (cinquenta por cento mais um) da totalidade dos 
condôminos, ou às 09h00m, em segunda convocação com a 
presença de qualquer número de condôminos, a fim de deliberarem 
sobre as seguintes ORDEM DO DIA:

1) Autorização para descarte de patrimônio;

2) Apresentação, deliberação e definição de prazo 
do ato convocatório assemblear;

3) Apresentação e deliberação de proposta de 
alteração/atualização da Norma de Construção;

4) Apresentação e deliberação de proposta de 
campanha de negociação para recuperação de 
inadimplência; 

Observações Importantes:
a) Contamos com a presença de todos para tratar dos assuntos 

descritos da pauta, haja vista, que são relevantes para a vida 
condominial;

b) Os condôminos impedidos de comparecimento poderão se fazer 
representados por procuradores devidamente habilitados, com poderes 
especiais. As procurações apresentadas deverão ser entregues em da 
assembleia, as quais não serão devolvidas.

c) Lembramos que somente terão direito a voto os condôminos ou as 
unidades que estiverem quites com o condomínio, conforme estabelece 
o Código Civil Brasileiro – Artigo 1.335 – inciso III; e Convenção 
Condominial no Art. 20, parágrafo terceiro.

d) O presente Edital atende todos os preceitos da Lei nº 4.591/64, 
Lei nº 10.406/02 e Convenção Condominial. 

Manaus/AM, 10 de agosto de 2023.


